

Zeitschrift: Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 33-37 (1983-1987)

Heft: 144

Artikel: Note à propos d'un denier de Gallien (Rome, 262-263)

Autor: Doyen, Jean-Marc

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-171382>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTE A PROPOS D'UN DENIER DE GALLIEN (Rome, 262-263)

Jean-Marc Doyen

Nous avons publié ici même, en 1983, un bref article consacré à un billon lauré inédit au nom de Gallien (260-268) (fig. 1)¹. Après quelques hésitations, nous avons classé cette pièce comme denier, sur la base du poids (2,49 g) plutôt que sur le diamètre du grènetis (environ 14,5 mm mesuré à l'intérieur du cercle). En effet, une petite étude métrologique portant sur 15 quinaires frappés à Rome avait révélé un poids moyen de 1,638 g seulement alors que 54 deniers émis dans le même atelier au cours du règne seul de Gallien atteignaient 2,137 g.

Depuis la publication de cette note, un nouvel exemplaire est apparu sur le marché après la dispersion de la célèbre collection Garrett². Cette pièce se décrit comme suit:

Av. GALLIENVSAVG

Tête laurée à droite.

Rv. LAETITIAAVG

Laetitia debout de face, tête à gauche, tenant une couronne et s'appuyant sur une ancre.

Billon: 2,61 g; 12; Ø int.: 17,3 mm (fig. 2).



Fig. 1



Fig. 2

La description de cet exemplaire correspond très exactement à celle publiée en 1983: la seule différence, minime il est vrai, est constituée par la position du lemnisque de la couronne: il passe sur le cou de l'empereur alors que le type précédent montrait un ruban pendant verticalement le long de l'effigie. Toutefois le coin qui a servi à frapper cette monnaie a été regravé, et les rubans paraissent justement avoir été rafraîchi de manière malabile.

L'intérêt principal du nouvel exemplaire est de montrer que notre première hypothèse est erronée: le billon lauré de la collection Garrett est, sans le moindre doute, un denier. Du reste, son diamètre est fort proche de celui de l'*aureus* du même type (mais portant un buste cuirassé)³ et nettement plus élevé que sur la pièce publiée précédemment et faisant partie de notre collection (17,3 mm contre 1,45, soit une différence de 2,8 mm).

La différence pondérale entre les deux pièces est par contre fort minime: 2,61 g pour le denier, 2,49 g pour le quinaire. Nous reviendrons très prochainement sur le problème du rapport pondéral entre les sous-multiples de l'antoninien frappés au cours du règne de Gallien⁴. Nous ne retiendrons ici que le résultat final de cette enquête portant sur la première émission de Gallien à Rome (ca. mi-260-261):

Dénomination	Poids réel	Poids théorique	Nombre de pièces/livre	Douzaines
Antoninien	2,943	3,00	108	9
Denier	2,137	2,25	144	12
Quinaire	1,545	1,50	216	18

Cette hypothèse a l'avantage de fournir un rapport simple entre les différentes dénominations (pour autant que le métal qui les compose soit identique): 1 antoninien = 1 1/3 denier = 2 quinaires. Toutefois des différences pondérales notables d'un exemplaire à l'autre peuvent apparaître, et un certain nombre de deniers, pourtant parfaitement conservés, sont plus légers que quelques quinaires.

Sur le plan chronologique, signalons qu'il existe à Vienne⁵ un as du type LAETITIA[AVG] S/C, appartenant à la même série, et frappé à l'aide d'un coin d'avers à titulature longue IMPGALLIENVSPIVSFELIXAVG que l'on retrouve lié à un revers du type PAXAVG S/C⁶ et surtout à 5 exemplaires portant VOTIS/DECENNA/LIBVS/SC dans une couronne. Cette dernière légende permet de fixer à la période automne 262–automne 263 la frappe de la série louant la *laetitia augusti*. Certains éléments encore inédits⁷ nous donnent à penser que cette émission doit plutôt se situer vers septembre-octobre 262.

¹ J.-M. Doyen - E. Huysecom, Ein unedieter Denar des Kaisers Gallienus (Rom, 262-263), SM 33 (1983), pp. 69-73.

² The Garrett Collection, part I, Numismatic Fine Arts Inc. & Bank Leu AG, Beverly Hills, California, 16-18 mai 1984, n° 895. = Monnaies et Médailles, liste 471, octobre 1984, n° 51.

³ Berlin, inv. 28753: 1,70 g; 6.

⁴ J.-M. Doyen, Une série de quinaires frappée à Rome en l'honneur de Gallien (260-261), RBN, à paraître.

⁵ Wien 50569: 7,20 g; 6.

⁶ Wien 50570: 12,00 g; 6.

⁷ Nous avons établi un corpus des monnaies de Valérien-Gallien (253-260) et Gallien seul (260-268) faisant mention des décennales, qui a été présenté lors du Congrès de Londres (septembre 1986).